
令和３年度 第５回「理科モデル授業オンライン研修会」アンケート結果［教員］  

 

質問７ 「モデル授業」の内容について、ご意見やご感想、ご質問など 

・とても丁寧に作られたであろう教材によって、生徒が目の前で事象を何度も確認しながら

考えることができる状況を創り出した山本先生の熱意が、わかりやすさに繋がったのだと

思った。力学分野はやはり何度も何度も運動の様子を見ることが大事だと思うので、それ

ができるような環境であったことが素晴らしかった。（中学校５年以上１０年未満） 

・時間的に難しいかもしれないが前後の授業内容についても詳細な説明があると、より一層

充実した議論がなされると思った。（中学校１０年以上２０年未満） 

・予想の段階で登り坂の数と下り坂の数に着目していたことや全体的な見方をしていたが、

3 つのコースを用意することで区間という着目点が出来た。このコースの共通点と差異点

から、ある区間のエネルギーの違いに気づくことができた。そこから次に調べなければい

けないことを見出すことができた。位置エネルギーと運動エネルギーの保存が速さにつな

がっているわけではないことに気がつくことができた。運動エネルギーの大きさの違いが

速さの違いになることにつながっていると結びつけることができた。学んでいても、実際

の物に当てはめて考えた時には位置エネルギーと運動エネルギーをどう当てはめて考えれ

ばいいのかに困難さがあることを改めて感じた。（小学校１０年以上２０年未満） 

・山本先生、ありがとうございました。私も、単元の終末で既習事項を活用したものづくり

に挑戦している。思考を多様にすることと、個に応じた指導・援助、および終末時点での

児童それぞれの納得、実感という部分に苦労している。今回、ご提供いただいた授業は、

そういった点からも、とても魅力的で学び多きものであった。（小学校２０年以上） 

・附属中の山本先生の授業はいつも学びがあり、本日も研修に参加することができてよかっ

た。自作教材の大切さや発問の重要性を改めて学ぶ機会となった。また、量的な見方や視

点を絞っていく発問も大変勉強になった。（中学校１０年以上２０年未満） 

・教材作りのお話も聞くことができ、大変有意義だった。（小学校５年以上１０年未満、中

学校５年以上１０年未満） 

・大学の附属学校の先生のモデル授業であり、先進的な取組の１つとして学ぶことができ

た。（小学校１０年以上２０年未満） 

 

質問８ 「グループ協議」の内容や進め方について、ご意見やご感想、質問など 

・グループ協議の時間はもっとあると嬉しかった。少人数であることで深い意見がたくさん

聞けた。（中学校５年以上１０年未満） 

・グループ協議は話が盛り上がってきたところで 15 分が経過する感じだったので、もう少

し時間があると嬉しいが、こちらも時間設定が難しいかもしれない。 

今回は、同じ県の中堅以上の先生方とのグループだった。今後、参加者が増えてより多様

な都道府県の先生方とご一緒できると、それぞれの特色を学ぶことができると期待する。



（小学校２０年以上） 

・15 分間があっという間だった。中堅の教員グループで構成していただき、とても良かっ

た。話し合いもスムーズで充実していた。共通の意見も多くあったが、自分にはない視点

を持っている先生もいたので、大変勉強になった。（中学校１０年以上２０年未満） 

・他府県の先生方と交流ができ、有り難く思っている。お礼も言えず終わってしまったの

で、可能でしたら 2 分くらい前にお知らせいただけるとありがたい。（小学校５年以上１

０年未満、中学校５年以上１０年未満） 

 

質問９ 「全体協議」の内容や進め方について、ご意見やご感想、ご質問など 

・チャット機能を使うことで各グループの協議内容が非常に分かりやすく伝わった。（中学

校５年以上１０年未満） 

・後ほど上がる動画を改めて見させていただく。（中学校１０年以上２０年未満） 

・毎回、工夫を凝らしてくださり、今回は理科室の様子や自作教具の秘密まで教えていただ

き、ありがたかった。安価で工夫しやすく、生徒目線の教具に納得した。また、参加者の

意見を吸い上げてくださる姿勢に頭が下がる。私は毎回は参加できず申し訳ないが、後で

動画を見返すことができ、ありがたい。（小学校２０年以上） 

・全体協議もとてもスムーズだったと思う。（中学校１０年以上２０年未満） 

・全体に意見をきいてくださる時間が繰り返しあったことで理解が深まった。（小学校５年

以上１０年未満、中学校５年以上１０年未満） 

・案内の留意点が示されていた効果もあってだと思うが、授業者の意図を深く共有できる時

間となっていたと思う。授業者によって様々な授業展開がなされるので、参会者は自身の

経験等から本時に対する授業プランはあると思うが、授業モデルを否定するのではなく、

今回のモデル授業を理解するために協議がされていたと感じた。（小学校１０年以上２０

年未満） 

 



 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 


